

**REPUBLIQUE DU SENEGAL**



Un Peuple – Un But – Une Foi

MINISTRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPERIEUR DES UNIVERSITES ET DES  
CENTRES UNIVERSITAIRES REGIONAUX ET DE LA FORMATION  
PROFESSIONNELLE

UNIVERSITE CHEIKH ANTA DIOP DE DAKAR (U.C.A.D)



**INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR  
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET  
DU SPORT (INSEPS)**

**MEMOIRE DE MAITRISE**

**THEME**

**PROBLEMES ET PERSPECTIVES DU FOOTBALL  
FEMININ DANS LA REGION DE DAKAR**

**Présenté par :**

**M. Moussa BODIAN**

**Sous la direction de :**

**M. Mama SOW Professeur à  
l'INSEPS**

**Année Universitaire 2009-2010**

# DEDICACES

Ce modeste travail est dédié à mes parents, particularité faite à ma petite maman chérie Pierrette DIEME à ma famille, à toute les personnes qui m'ont soutenues et suivies.

Au Directeur de ce mémoire, mon professeur Mr Mama SOW et mes parrains Gérard SAMBOU et Elisabeth COLY.

A mes deux grands frères César et Diakaria et ma grande sœur Marie Paul.

A mon oncle Gérard COLY et sa femme Germaine COLY.

Au parrain de l'amicale des étudiants de Soutou Michel DIEME, au président de la jeunesse de Soutou Martin COLY à la jeunesse de Soutou et à mon oncle Fabien DIEME.

A tous mes amis et camarades de promotion.

Et en fin à tous mes frères et sœurs de l'AMEERS (amicale des élèves et étudiants ressortissants de Soutou.

Les mots me manque pour marquer ma reconnaissance, alors je me contenterai de prier afin que DIEU le tout puissant vous couvre de grâce infinie, vous prête une santé de fer et une longue vie.

# REMERCIEMENTS

Ce travail n'a pu être réalisé qu'avec les personnes ressources. Nous voudrions leur exprimer nos remerciements les plus profonds et les plus sincères. Qu'il nous soit permis de citer :

Mes parents Wally et Pierrette DIEME et mes parents adoptifs Richard DIEME et Reine Marie SAMBOU pour l'éducation qu'ils m'ont donné.

Monsieur Mama SOW directeur de ce mémoire qui a dirigé avec une grande générosité de cœur et d'esprit.

Ma petite et tendre famille tutrice : Baita, Yollande, Elie, Marianne, Rose, Sylvain, Joana, Maimouna, Raymond TEDIB

Tous les répondants aux questions

Mes amis : Léon, Hubert, Jonas, Jules, André, Christian.

Tous mes camarades de promotion 2009-2010 de la 4ème année. Que DIEU le Tout Puissant nous rapproche davantage et nous accorde une pleine réussite.

Particularité faite à ces hommes et femmes qui m'ont soutenus et aidés et encouragés pour que jamais tristesse, solitude, déception ne m'habite pas et ne me perturbe : Rosette, Israël Sébastien, Kobi, Jean Michel, Jean Marc, Yves Isaïe, Sandrine, Michel, Mamadou Lamine, Raymond TEDIB

# SOMMAIRE

DEDICACES

REMERCIEMENTS

SOMMAIRE

RESUME.....	1
INTRODUCTION.....	3
<b>Chapitre I</b> : Motivations et Objectifs .....	6
I-/ Problématique.....	7
II- / Objectifs.....	9
<b>Chapitre II</b> : Revue de Littérature.....	10
I-/ Naissance et Evolution Générale du Football Féminin.....	11
II- / Organisation du Football Féminin au niveau Mondial.....	13
III-/ Introduction du Football Féminin au Sénégal.....	15
IV-/ Situation Actuel du Football Féminin à Dakar.....	16
<b>Chapitre III</b> :Démarche méthodologique .....	19
I-/ Cadre de l'Enquête .....	20
II-/ Instruments de l'Enquête.....	20
III-/ Collecte des Données .....	21

IV-/ Traitement des Données.....	21
V-/ Difficultés et Limites .....	22
Chapitre IV : Résultats et Discussions.....	23
I-/ Discriminations des Sexes.....	24
II-/ Manque de Qualifiés dans la Discipline.....	27
III-/ Transformation Physique.....	29
IV-/ Cadre Financier et Infrastructuel.....	30
V-/ Perspectives.....	32
Conclusion.....	34
Bibliographie.....	36
Annexes.....	37

# RESUME

Le football féminin est un sport compétitif qui applique le même règlement comme son homologue masculin. Il est pratiqué au Sénégal dans de Dakar depuis 1974. Ceci est parvenu par le biais d'Eliot KHOUMA, fondateur de la seule équipe de l'époque, les gazelles de la municipalité de Dakar. Cette activité a eu lieu par un jumelage qui réunissait la municipalité de Dakar et celle de Milan. Dans le programme, un match de football féminin était au rendez vous ; ce qui mentionne l'insertion de la discipline dans l'histoire du football sénégalais.

Pendant cette période, l'activité inspirée un début prometteur avec l'évolution de Ndeu NIANG en Allemagne.

En effet, malgré ce départ, le football féminin se noie dans un retard chronique. Les causes de cette situation sont d'ordre multiple. Elles touchent le volet social, financier, professionnel, physiologique et infrastructurel. Ainsi dans la résolution de ces problèmes des propositions sont faits, allant dans le sens des organisations de conférences médiatisées pour changer la mentalité des populations.

En outre un calendrier des stages gratuits d'une fois par mois est dressé pour accélérer la formation des entraîneurs non qualifiés. Ensuite un autre dans la recherche des parrains et des correspondances étrangères pour épauler le football féminin.

Enfin, la création des écoles et des sections sport-études est proposée dans le but d'avoir une base de talents dans la discipline.

Actuellement, la région de Dakar possède onze(11) clubs dont neuf(9) en National 1 et trois(3) en National 2. Ces équipes évoluent dans une seule formule de compétition qui est le championnat.

En effet, le football féminin est piloté par une commission féminine sous la direction de la fédération sénégalaise de football depuis 2000. Elle est composée d'une présidente, d'une vice-présidente et de sept membres, élus pour une durée de quatre ans.

# INTRODUCTION

## Introduction

Auparavant le sportif était épargné aux femmes compte tenu du rôle et de la place qu'elles détenaient au sein de la société. Ainsi, l'évolution des mentalités a permis l'acceptation accrue de cette dernière dans l'éducation scolaire ouvrant une nouvelle ère dans leur vie. De ce fait, on nota l'implication des femmes dans la pratique des activités sportives. Cet engagement des dames enregistre des succès d'où on peut citer au Sénégal l'obtention de quelques palmarès. Il s'agit entre autre le cas des lionnes du basket Ball qui ont été sacrées plusieurs fois championnes d'Afrique respectivement durant les années 1995 au Kenya, 2000 en Afrique du Sud et 2009 à Madagascar.

En dehors du Basket Ball, l'exploit d'Amy Mbacké Thiam, championne du monde en athlétisme aux quatre cent mètres plats (400 m) en 2001 à Edmonton, marque le plus grand succès de la femme sénégalaise dans le sport.

En effet ces exemples cités ci-dessus ne sont pas les seules disciplines pratiquées au Sénégal par les femmes, nous avons d'autres activités en l'occurrence le football qui est l'objet de notre réflexion. Ce sport est pratiqué au Sénégal en 1974 avec l'unique équipe de cette époque les « Gazelles » de la Municipalité de Dakar sous la direction de Elliot Khouma. Malgré cette rareté dans le pays, on constate une inégalité de la pratique de la discipline par rapport à celle masculine. Cela s'explique par la limitation des compétitions du football féminin qui ne se déroule que par le championnat national. Par contre, le football masculin dépasse de loin le cadre féminin en bénéficiant d'une compétition qui nous est propre que sont les « navétanes » et le football scolaire et universitaire.

Cette situation est due au fait qu'un bon nombre d'individu juge encore que le football c'est « l'affaire des hommes ».Qu' en est-il réellement ?

Pour apporter des éclaircissements des uns et des autres, nous avons décidé de faire une étude sur les problèmes et perspectives du développement du football féminin particulièrement dans la région de Dakar.

En effet les difficultés d'une situation dans un pays auront une meilleure compréhension en se focalisant une étude dans la capitale .Dakar est la capitale

du Sénégal. On note de plus en plus une concentration démographique dans la région, causée par l'exode rural à la recherche d'un bon niveau de vie. Cette situation donne une mixité ethnique qui permet de réaliser une étude importante de la mentalité des populations. Voilà en quelques sortes les raisons qui nous ont poussés à cette réflexion sur le football féminin dans la région de Dakar. Ainsi ces motivations expliquent par une partie de problématique et d'objectifs fixés pour le bon développement du football féminin. Pour atteindre nos objectifs de recherches, nous avons adopté à un plan centré sur quatre chapitres : Le **chapitre** introductif incluant la problématique, les questionnements et les objectifs, ainsi que le deuxième chapitre, où nous ferons un exposé sur la revue de littérature afin de permettre une meilleure compréhension de l'historique, de l'évolution, de l'introduction du football féminin au Sénégal et de la situation actuelle à Dakar.

Le troisième chapitre sera consacré à la démarche méthodologique qui tentera dans une certaine mesure de rendre compte des voies et moyens que nous emprunterons pour atteindre nos objectifs de recherches.

Enfin le quatrième chapitre, nous présenterons les résultats et en ferons la discussion.

# CHAPITRE I

## MOTIVATIONS ET OBJECTIFS

## I-/ LA PROBLEMATIQUE

La pratique du football féminin au Sénégal en 1974 avait un début prometteur. Ceci se confirme par la sollicitation de certaines joueuses comme Ndew Niang, première sénégalaise à évoluer à l'étranger dans l'équipe de Normonia-08 en première division de Bundesliga. Ainsi malgré ce succès la discipline subit un retard chronique par rapport au pays comme le Ghana, le Nigéria. Au fait qu'est-ce qui est due à cette stagnation?

Au Sénégal, la société est très attachée à culture qui conditionne la femme de rester à la maison pour accomplir ses tâches de ménagères. C'est ce qui fait que peut être, les jeunes filles par leur devoir d'aider leurs mamans n'ont pas le temps de s'adonner la pratique.

En effet, un bon nombre d'individus jugent que le football c'est « l'affaire des hommes ». De ce fait un qualificatif de « garçons manqués » est donné à toutes les pratiquantes de cette discipline. Dans nos sociétés l'acceptation des surnoms a une condition, s'il s'agit d'un surnom hérité dans sa propre culture ou par une personne célèbre, on a tendance à l'accepter. Ainsi dans le cas de « garçon manqué », une moquerie s'incarne pouvant remonter jusqu'au choix du mariage.

Le football est une activité comme tous les autres sports de compétition qui se base sur une préparation physique et qui aboutit parfois par une transformation corporelle. Dans cette perspective la femme est un peu mal vue par rapport aux canons de la beauté dans la société surtout sénégalaise.

A Dakar l'espace fait défaut à la pratique du football par l'insuffisance des stades et aires de jeu qui sont utilisés par les équipes masculines. Le football féminin vue sa minime prise en charge manque des moyens financiers qui sont la base d'un bon déroulement d'une activité.

Ceci fait que l'accès aux terrains de football cause un problème et permet aux encadreur du football féminin d'utiliser les périodes laissées vacantes par certaines équipes masculines pour mener leurs activités.

Le foot Ball féminin est accessible au Sénégal mais il connaît un retard par rapport aux autres disciplines pratiquées par les femmes comme le Basketball féminin.

Partant de ce qui précède, notre préoccupation qui concerne les problèmes et perspectives du développement du football féminin dans la région de Dakar s'articule au tour des interrogations suivantes :

-Quel impact, les facteurs socioculturels ont-ils dans le développement du football féminin ? Et quelle solution peut-on proposer pour dépasser cet impact ?

-Quelle méthode d'entraînement utiliser pour éviter la transformation corporelle des pratiquantes ?

-Quels aménagements envisagés pour accentuer le développement de la discipline à Dakar ?

Pour recueillir des informations nécessaires à l'analyse des questions posées plus haut, nous avons eu recours à la revue documentaire et à l'entretien.

Pour les enquêtes, nous avons utilisé la technique de l'entretien semi-direct appliqué aux pratiquantes, aux non pratiquantes, aux hommes et aux entraîneurs.

Pour l'étude documentaire nous avons procédé à la recherche bibliographique (ouvrages, mémoires, internet).

## **II- / LES OBJECTIFS**

Le problème ainsi posé, nous nous sommes fixés des objectifs suivants :

-Un objectif général qui va contribuer à la connaissance d'une revue de littérature de la discipline.

- Nous avons deux(2) objectifs spécifiques dont l'un allait permettre d'analyser les blocages et les réticences et l'autre de déterminer les perspectives des pratiquantes dans le football féminin à Dakar.

# CHAPITRE II

## REVUE DE LITTÉRATURE

## **Chapitre II : La Revue de littérature**

### **I-/ Naissance et Evolution Générale du Football Féminin**

Le football féminin suit les mêmes règles que le football pratiqué par les hommes.

En revanche, il possède une histoire propre notamment en raison des tentatives masculines pour exclure les femmes du jeu. De nos jours, l'activité est encore très loin de posséder le même statut que son homologue masculin.

Les femmes jouent au football depuis la fin du 18<sup>ème</sup> siècle en Angleterre et en ECOSSE. Le 23 mars 1895, sous la houlette de Nettie HONEYBALL, un match de prestige opposant Londres du nord et Londres du sud est organisé à Grouch End, LONDRES. Cependant le football féminin a pris véritablement son essor durant la première guerre mondiale lorsque les femmes durent assurer une bonne partie des tâches jusque là dévolues aux hommes partis au front. Ainsi en 1916 une équipe féminine affrontait une équipe de soldats Canadiens en convalescence à Reading qu'on a forcé à jouer les mains attachées au dos, en match de charité. Ce match se terminait par la victoire de l'équipe féminine (8-5). Pendant cette année le succès du football féminin s'accroissait en Angleterre par l'offre de deux joueurs d'une équipe masculine en échange d'une joueuse, Ada ANSCOMBE, la vedette de Ports Mouth Ladies qui aurait dû se travestir pour rejoindre ses nouvelles partenaires. A cette époque l'équipe féminine de l'usine DICK KERR de Preston affrontait des équipes de Soccer exclusivement masculine. L'équipe obtenait deux nuls contre Paterson avant d'obtenir finalement une victoire face à New Bedford dans la Massachusetts.

En France les clubs parisiens mettaient en place le premier championnat juste après la première guerre mondiale. Les recettes étaient telles que les joueuses sont rémunérées via la pratique de l'amateurisme marron. Cette compétition s'ouvrait aux clubs de provinces à partir de saison 1920-1921.

Au niveau international, le premier match a eu lieu le 29 avril 1920 entre une formation anglaise de Preston, les Dickerr's Ladies, et une sélection des meilleurs

joueuses françaises. La France gagne et boucle cette première tournée anglaise avec deux victoires, un nul et une défaite. Les Anglaises se déplaçaient en France en octobre 1920 avant de jouer un match de cinquante trois mille (53000) spectateurs à Goodison Park à Liverpool l'année Suivante au cour d'une tournée triomphante à travers l'Angleterre. La première partie mobilisait vint cinq mille (25000) spectateurs à Manchester.

En effet cette intégration des femmes au football qui était supposé être l'affaire des hommes frustrait ces derniers qui tentaient d'exclure les femmes du jeu. Parmi les tenants de ces tentatives on a Yves BIGOT qui dirait « les hommes sont chez entre eux dans ce temple de masculinité, de mécanisme bâti à testostérone »

Le 05 décembre 1921, le football Association interdisait le football féminin entraînant la Fondation d'une ligue féminine cinq jours plu tard. Cette situation comparable en France avec la fédération des sociétés féminines sportives de France qui gérait le football féminin Dans l'hexagone en dehors du cadre de la fédération Française de football amateur(FFFA) Le tir de barrage contre le football féminin s'intensifiait et le décès de Miss C-V Richards en Plein match en 1926 renforçait la pressée des tenants de l'interdiction. C'est ainsi que Henry DESGRANGES, journalistes de l'auto, était le plus radical opposait les femmes contre la pratiques du football. Déjà en 1925, il disait : « que les jeunes filles faisant du sport entre elles, dans un terrain rigoureusement clos au public : oui d'accord. Mais qu'elles se donnent en spectacle, à certains jours de fêtes, ou sera convié le public qu'elles osent même courir après un ballon dans une prairie qui n'est pas entourée de murs épais voila qui est intolérable ».

Durant cette période du lendemain de la première guerre mondiale La discipline subissait toujours un blocage causé par les intervenants qui sont contre à la pratique féminine. Ceci a causé l'arrêt du championnat de France de football Féminin ou brilla notamment le Femina sport en 1933. Dans l'hexagone, le régime de Vichy, pourtant favorable Au sport féminin interdisait rigoureusement la pratique Du football aux femmes en 1941. Le football était jugé « nocif pour les femmes ». Malgré ces tentatives, les femmes ont continués à lutter pour maintenir la pratique du football, qui perdurait après la seconde guerre mondiale.

En effet toutes les compétitions menées par le football féminin depuis sont départ jusqu'à la première coupe mondiale était « non officielles ». Mais après de multiples organisations de ce type, par les structures comme l'union européenne du football amateur (UEFA) et de la fédération internationale du football amateur (FIFA) respectivement en 1984 et en 1991, décidaient qu'il fallait mettre en place des compétitions « officielles ». Ainsi le pilotage de ces structures a répandu le football féminin partout dans le monde. Au Sénégal cette discipline est parvenue grâce à un jumelage à Dakar qui a réuni la municipalité de Milan et celle de Dakar qui a fini par un match de football des femmes en 1974.

## **II-/ Organisation du Football Féminin au niveau mondial**

De sa naissance à nos jours, cette discipline a connu une grande évolution de par le monde, surtout après la première guerre mondiale. En décembre 1917 fut disputé le premier match en France entre deux (2) équipes du Femina sport, club omni sport féminin fondé à Paris en 1912. En 1920, le football féminin rentre dans le cadre international par le match Angleterre contre France disputé à Pershing en Angleterre. Ce spectacle a réuni douze mille (12000) spectateurs et est interrompu cinq minutes (5) avant la fin à cause de l'invasion des supporters frustrés par l'arbitrage sur un corner litigieux.

En 1921 en Angleterre, l'exploit du football féminin se sent très important par l'équipe féminine de l'usine de DICK KERR de Preston, la plus redoutable qui attirait cinquante mille spectateurs à Goodison Park, Stade d'Everton. Pendant cette période, la league prenait une décision de fermer ces pelouses aux dames en considérant que le football féminin ressemble d'avantage à du show –biz.

En France, un championnat national est mis sur pied depuis 1920 qui aura une dizaine d'année. Avec un début prometteur, la discipline subissait une rupture presque totale durant l'intervalle 1930 à 1960 dont les causes restent inconnues pour ces décisions d'interdiction. Mais malgré cette décision, les femmes ont continuées à jouer au football sans encadrement et dans le désordre.

En 1941, en pleine seconde guerre mondiale, le régime de Vichy interdisait la pratique dans l'hexagone d'où il jugeait que le football était « nocif pour les femmes ».

En 1969-1970, les fédérations anglaises, Française Allemande reconnaissent la discipline de façon officielle. Avant la reconnaissance officielle, les compétitions étaient calquées sur le modèle masculin par le renouveau du football féminin en 1960.

En Europe, ce mouvement est encadré par les fédérations nationales tandis qu'aux Etats-Unis c'était le sport scolaire et universitaire qui rendait possible cette évolution.

En 1972 en Amérique, l'adoption du titre IX permettait de financer le sport féminin scolaire et universitaire d'où le football profitait pleinement, même Si la pratique a haut niveau se limite seulement à quelques universités comme Le NORTH CAROLINA TAR HELLERS au premier chef.

Disposant d'une base de joueurs considérables de plusieurs millions de pratiquantes, il est logique de voir une équipe nationale américaine de premier plan puis remporté deux(2) coupe du monde 1991 et 1999 et trois(3) médailles d'or et une fois médaille d'argent lors des quatre tournoi olympique de 1996 à 2008. L'Europe et l'Amérique du Sud ne restaient pas inactives, elles appliquaient le même schéma que ceux suivis par les pratiquants masculin. Cet engagement s'avise par les résultats de la Norvège vainqueur de la deuxième coupe du monde organisée à Suède en 1995 et deux(2) fois championne d'Europe en 1987 et 1993. En outre l'Allemagne quatre(4) fois championne d'Europe de 1989 à 1997 en s'appuyant sur la base des joueuses plus nombreuses en Europe dominait la fin du XXème siècle. En dehors de l'exploit de la Norvège, il ya la montée en puissance de certains comme l'Angleterre, la Suède, la France en Europe, le Brésil en Amérique du Sud et la Chine en Asie, tandis que l'Allemagne s'imposait comme référence mondiale en remportant les coupes du monde de 2003 et 2007 et d'un nouveau titre Européennes en 2001 et 2005.

Depuis la reconnaissance officielle du football féminin, la FIFA s'engage une deuxième fois dans cette discipline en décidant de publier quatre(4) fois par an depuis juillet 2003, les meilleures équipes nationales. En effet l'Allemagne et les Etats-Unis dominent dans le classement.

L'Allemagne annonçait avoir dépassé le cap de million de licenciées en avril 2008

Ceci éprouve la progression de la discipline dans ce pays qui sera l'organisateur de la prochaine coupe du monde de 2011. En Europe depuis 2001-2002, une coupe de l'UEFA féminine est organisé chaque saison pour les meilleurs clubs dont les leaders sont l'Allemagne et la Suède.

En Afrique, l'évolution n'est remarquée que dans certaines parties du continent. Il s'agit des sous régions comme l'Afrique de l'Ouest, centrale et à moindre degré l'Afrique Australe.

En Afrique de l'Est la discipline était plus pratiquée que par le Kenya. Dans les pays du Maghreb, l'Egypte est le premier à s'intéresser à la pratique du football féminin. Aujourd'hui cette partie du continent note une mobilisation assez importante de la discipline.

Actuellement dans toutes les parties du continent, le football féminin est pratiqué et même si elle n'est pas très bien pris en charge comme son homologue masculin.

Au Sénégal cette discipline souffre et subit ce type de problème qui est le manque de prise en charge qui est fondamental pour son développement.

. En 2002 fut organisé la première coupe des nations africaines qui réunissait dix mille(10000) spectateurs au Nigéria. Cette compétition est maintenue dans le continent tous les deux (2) ans. La mobilisation dans le football féminin est prouvée une fois de plus par la confédération africaine de football(CAF) qui décidait de créer une commission féminine officielle en son sein.

### **III-/ Introduction du football féminin au Sénégal**

Le football féminin est apparu au Sénégal dans les années 1974 grâce à jumelage qui a eu lieu à Dakar entre la municipalité de MILAN et la municipalité de Dakar. A

cette occasion un match a été organisé entre ces municipalités. Cette rencontre est terminée par la victoire de l'équipe de la municipalité de Milan.

Pendant cette époque, n'y avait que l'équipe nommée « les Gazelles » de la municipalité de Dakar, sous la direction d'ELLIOT KHOUMA. Pendant ce moment à chaque fois les représentants de la municipalité de Dakar se déplaçaient à l'intérieur du pays ils étaient accompagnés par cette équipe qui livrait les matchs.

Au début de la discipline, la seule équipe existante affrontait des équipes mixtes ou des équipes cadettes masculines. Dans les quartiers de Dakar, Elliot KhOUMA organisait des rencontres chaque semaine pour sensibiliser et vulgariser le football féminin. Ainsi l'évolution de la discipline est répandue dans presque toutes les régions du pays. A Dakar, cela a donné la création de beaucoup d'équipes qui actuellement ont disparu ou changé de noms. Il s'agit entre autre les Sirènes de Dakar fondée en 1987 par Khalifa Diouf, les Chattes de Dakar en 1991 par Balla DIASSE devenue Aigles de la Médina en 1998. Beaucoup d'équipes ont disparu dont les causes restent inconnues. On a :

- Les Amazones de la Cité des Eaux
- L'ASC Djilor
- Les Gazelles de Thiaroye

Le football féminin est pris en charge par la fédération Sénégalaise de football depuis 2000 par la création d'une commission féminine de football féminin.

#### **IV-/Situation actuelle du football féminin a Dakar**

Depuis 1974, le football féminin est pratiqué au Sénégal. Mais cette activité sportive n'était pas bien organisée parce qu'il n'avait aucune structure représentative officielle pour la prendre en charge. Elle se faisait de façon informelle .En effet les équipes n'étant pas affiliées à une structure du football, elles ne pouvaient par conséquent être officielles.

Cependant, une mutation a été notée au sein de la fédération Sénégalaise de football par la création d'une commission féminine de football féminin depuis les

années 2000. En outre les équipes féminines étaient aussi affiliées officiellement à la fédération. Cette commission féminine de football féminin est structurée par une présidente et un vice présidente et sept(7) membres.

Les membres composants la commission ont un mandat similaire à ceux des membres de la fédération qui est de quatre(4) ans. L'actuelle présidente de Cette commission féminine de football féminin s'appelle Mme khadidiatou Sy Coulibaly.

En effet la commission de football féminin joue un rôle d'intermédiaire organisant des compétitions et en traitant tous les problèmes relatifs au Football féminin.

La discipline se déroule au sein du pays par une seule formule de compétition qui est le championnat national. Il se joue avec deux(2) divisions : première division et deuxième Division.

-La première division se déroule avec deux(2) poules qui s'effectuent dans des matchs de phases allés et retour. Les premières de chaque poule joueront en final pour la désignation de l'équipe championne du Sénégal. L'équipe classée dernière dans la première division et reléguée en seconde division.

- La deuxième division ou national deux(2) se déroule avec quatre(4) poules. Les équipes classées première se jouent en élimination directe. Les deux(2) Finalistes montent en national un(1) et l'équipe vainqueur est nommé championne de la deuxième division.

A Dakar, on a onze(11) équipes engagées dans le football féminin dont huit(8) en national un(1) et trois(3) en national deux(2).

- Les équipes de national un(1) sont :

- Sirènes de Dakar

- Médiour de Rufisque

- Amazones de Ngor

- Amazones de Yeumbeul

- Aigles de Médina

- Dakar Sporting Club

- Gazelles de Dakar

- Lycée Ahmet Fall

Les équipes de national deux(2) sont :

- Amazones de Grand Yoff

- Guédiawaye football Club

- Union Sportive des Parcelles Assainie

# CHAPITRE III

## DEMARCHE METHODOLOGIE

### **CHAPITRE III : DEMARCHE METHODOLOGIE**

En définition, la méthodologie est l'étude systématique, par observation de la pratique scientifique des principes qui la fondent et des méthodes de recherche qu'elle utilise.

Wright MILLS définit les méthodes comme étant « les voies que les hommes empruntent pour expliquer quelques choses ».

En ce sens notre méthodologie sera axée sur quatre points à savoir :

Le cadre de l'enquête, l'instrument de recherche et la population cible, la collecte des données et le traitement des données. Nous ne manquerons pas de montrer les limites et les difficultés de notre travail.

#### **I-/ Le cadre de l'enquête**

Notre étude a été réalisée dans différentes localités telles que au stade Demba DIOP avec les lionnes lors de leur dernier entraînement pour leur match contre le Maroc, à l'université Cheikh Anta DIOP au niveau du campus social, à Ouakam et au domicile de certains entraîneurs (Grand Yoff, Yeumbeul, Sacré cœur).

#### **II-/ L'instrument de recherche et la population cible.**

Les principes de notre étude tout comme les personnes ressources cibles nous ont permis de privilégier l'entretien comme instrument de notre enquête. De ce fait nous avons conçu des guides d'entretiens (cf. Annexe) adaptés au profil des différentes populations de notre étude.

- Le premier guide était destiné aux femmes pratiquantes pour savoir la manière dont elles sont qualifiées ou encouragées par leurs amis, leurs parents et les problèmes qu'elles rencontrent au sein de la discipline.
- Le deuxième guide était adressé aux femmes non pratiquantes pour rechercher leur perception en vers les femmes pratiquantes, et leur opinion sur la discipline.

- Le troisième guide était destiné aux hommes dans le but d'avoir leurs avis sur la femme pratiquante sénégalaise et son avenir dans le football féminin.

- Le quatrième entretien était effectué aux avec les entraîneurs. Ces derniers sont les plus proches des joueuses et sont les mieux placés pour donner des informations dans la discipline. En principe l'objectif recherché à ce niveau c'est de montrer le degré d'engagement de la fédération sénégalaise de football, de savoir les problèmes auxquels sont confrontées les pratiquantes. En outre d'en tirer un enseignement sur la différence entre l'entraînement du football féminin et ce masculin.

Au total, notre étude englobe une population de 53 personnes dont 23 pratiquantes, 13 non pratiquantes 15 hommes et 3 entraîneurs.

### **III-/ La collecte des données**

Les informations obtenues sont enregistrées par un dictaphone. Nous avons pu réaliser vingt(n entretiens de manière individuelle .Cette méthode nous a permis de recueillir de façon sincère et ordonnée les informations.

La majeure partie de nos entretiens était effectuée en wolof (langue national du Sénégal) et peu en Français. Dans les guides administrés aux pratiquantes, aux non pratiquantes aux hommes et aux entraîneurs, nous avons abordé différents thèmes que sont :

- Informations générales,
- Perception de la femme dans le football,
- Opinion dans l'avenir du football féminin,
- Degré d'engagement de la fédération sénégalaise de football dans le football féminin,
- Les problèmes des joueuses et de la discipline

#### **IV- /Le traitement des données**

Une traduction a été effectuée sur l'ensemble des entretiens réalisés en wolof, avant de les transcrire en français. En effet nous avons rédigé nos informations par ordre selon les entretiens de chaque population en rapport avec nos différents thèmes développés dans guides d'entretiens.

#### **V-/ Difficultés et limites**

Dans le football féminin la rencontre avec les joueuses pose d'énormes problèmes à cause du retard de leur championnat. Les filles ne fréquentent leurs sites d'entraînement qu'à l'approche du championnat. Un aspect qui a causé beaucoup de retard dans notre étude.

L'attente dans certains lieux a été longue. Un bon nombre de gens s'excusé à tout moment par la simple raison de manque de temps. L'accès à la présidente de la commission féminine était difficile pour nous. Plusieurs rendez-vous, pour finir par en réaliser un seul tardivement.

Dans le volet documentaire, le football féminin sénégalais manque de document et ne possède pas un site .Ce cas retardait d'avantage la progression rapide de notre étude. Ce qui fait que beaucoup de notions comme le nombre de licenciées au Sénégal, la date et les noms des fondateurs de certaines équipes et clubs ne peut figurer dans notre étude.

# CHAPITRE IV

## RESULTATS ET DISCUSSION

## **CHAPITRE IV : RESULTATS ET DISCUSSIONS**

Dans nos entretiens, nous avons tiré trois(3) remarques qui nous semblent les usuelles et les plus importantes.

La première est que dans la compréhension des femmes, le football féminin est actuellement reconnu presque partout dans le monde. Cependant c'est un sport qui permet de s'épanouir d'être fort afin d'avoir une bonne santé. En effet, sur toute les populations que nous avons interrogé, surtout celle des garçons on peut noter l'acceptation de ces derniers à la pratique du football des femmes même si beaucoup d'entre eux n'ont jamais assisté a un match de football féminin, du peut être pour certains par un manque d'information ; un aspect qu'on reçoit moins de la part de la presse dans le football féminin. De ce fait, l'intervention de ces hommes dans l'activité le justifie souvent en évoquant par le biais de leur culture générale le déroulement de la discipline des pays étrangers comme le Brésil, l'Allemagne et en citant surtout le nom de la brésilienne Marta la détentrice du ballon d'or actuel et ouvrent les perspectives à chaque fois en posant la question « pourquoi pas au Sénégal » ? Ces propos prouvent la reconnaissance et l'acceptation du football féminin par la population sénégalaise.

La deuxième, souligne le fait que malgré l'ampleur du football féminin au niveau mondial, les populations de la discipline pensent que ceci reste négligé au Sénégal. En effet, les filles pratiquantes ne sont pas assez encouragées dans le milieu. Cela n se démontre par les propos de cette joueuse qui disait « ma maman s'oppose à ma pratique en insistant sur mes études, elle dit que le football féminin n'a pas de rendement, en me posant la question qu'est ce que j'ai emmené à la maison malgré mes trophées ? On sous entend à travers ceci que le sport ne se limite à une simple pratique dont la finalité est d'avoir la bonne santé mais il relève d'un volet économique que visionne tous les pratiquants et même les parents. Cependant, quiconque la qui n'obtient pas le gagne pain dans sa discipline de choix ne peut continuer que par plaisir comme disait une non pratiquante sur ces propos : « la pratique du football par la femme Sénégalaise n'est qu'un plaisir ». L'intervention de cette dame dans ces propos essaie de dénoncer le manque d'attention du Football féminin dans le pays.

La troisième remarque mentionne le cas des espaces d'entraînements qui constituent un problème crucial dans la région de Dakar. En réalité l'espace fait défaut à cause de la forte urbanisation dans la ville due à l'exode rural. En effet, vu l'insuffisance des stades et des terrains, le déroulement du football féminin cause un problème par le favoritisme des espaces au football masculin. C'est ainsi que la majeure partie des équipes féminines utilisent les terrains et les cours d'écoles. Sur ce elles sont obligées d'utiliser les heures vacantes pour mener leur activité.

Cependant plusieurs problèmes font l'objet du blocage du football féminin à Dakar qui sont liés à la discrimination des sexes dans la discipline, au manque de qualifiés dans le milieu, à la transformation physique due à l'entraînement et au cadre financier et infrastructurel.

### **I-/ Discrimination des sexes dans le football**

Dans les sociétés africaines surtout sénégalaise, la tradition qualifie t « la place de la femme à la maison » par le biais de la culture .En principe cette idéologie semble être dépassée dans les mentalités mais on sent dès fois sa présence dans les situations qui réunissent les deux sexes .Ceci se note dans le football d'où l'information et les mobilisations se sentent plus nombreuses dans les activités concernant les garçons.

En réalité l'homme incarne depuis toujours l'idée de supériorité par rapport à l'histoire de l'humanité qui nous apprend qu'il est le premier humain créé sur terre. Par contre pour la femme, les écritures saintes nous enseignent qu'elle est faite à base d'une côte de l'homme. Cet aspect purement historique renforce la dominance de l'homme sur la femme. En effet cette attitude se remarque dans certaine activité comme l'athlétisme d'où la performance ou les engins d'application des garçons sont différents à ceux des filles.

En principe dans le football on sent nulle part cette succession de supériorité due à la mise en place d'un règlement unique de l'activité. Ce règlement est cerné par plusieurs notions dont les plus importants sont l'espace et le temps.

### **a- L'espace**

L'espace est le point central pour mener une activité surtout sportive. Dans le football il décrit les limites des dimensions de l'aire de jeu par une longueur de quatre vingt dix (90) mètres et une largeur de quarante cinq (45) mètres formant une figure rectangulaire. Ce rectangle a une surface de quatre mille cinquante (4050) mètres carré moins de deux camps, séparés par une distance de quarante (45) mètre au milieu d'où est formé le rond central 'un diamètre de neuf virgule quinze (9,15) mètres.

### **b- Le temps**

Le temps est l'unité de mesure de toute activité et joue un rôle important dans le sport. Dans le règlement du football, il est utilisé en deux périodes de 45 min pour les matchs de premier tour. Pour une durée totale de 90 min. dans les phases finales il atteint les 120 min en cas de match nul durant le temps réglementaire. En principe, les 120 min répondent à une phase appelée prolongation qui est une augmentation du temps. Elle se déroule aussi en deux périodes de 15 min pour une durée totale de 30 min.

Ces deux notions s'accompagnent dans une phase de jeux par l'intermédiaire d'un ballon opposant deux équipes de 11 joueurs. Ces équipes disposent chacune de 6 joueurs remplaçants.

Cependant, cette position de supériorité est bafouée dans certain sport tel que le football d'où le temps et l'espace sont similaires par la mise place d'un règlement unique sans discrimination de sexe.

En effet, au Sénégal malgré l'uniformité du règlement, les joueuses subissent des difficultés dans l'activité. Ceci se confirme par les propos d'une joueuse qui disait « nous les femmes on a que les championnats et on ne les respecte pas, on les démarre tardivement ». Cette dame nous souligne un aspect purement réel, dans la formule et le début de leur Compétition. D'ailleurs toutes les joueuses avec lesquelles sommes entretenue ont évoqué ce problème qu'elles jugeaient de négligence de la part de la fédération. Cela pousse à faire une comparaison du déroulement de la discipline entre les deux sexes.

Dans le football sénégalais les formules appliquées aux compétitions des hommes et des femmes se différencient par la programmation. Au fait dans le football féminin, la formule accordée est le championnat national qui démarre au mois de mai ou juin. Par contre dans le football masculin les compétitions se déroulent avec plusieurs formules. IL s'agit du championnat national, de la coupe de la ligue et des « navétanes ». En effet ces nombreux types de compétition programmés dans le football masculin contre un type de celle du domaine féminin révèlent le favoritisme de la fédération sur le sport des garçons au détriment des filles. Certes l'effectif fait défaut dans l'activité des femmes dû peut être à la limitation d'une seule catégorie des séniors ou à la seule compétition du Sénégal ou même à la mentalité des sociétés.

En dehors du pouvoir de la fédération dans la discipline, l'intervention de la population semble être juste en étant consciente des multiples apports du sport. Parmi ces apports, on peut évoquer la santé qui est prononcée par toutes les personnes interrogées dans cette phrase « le sport est bon pour la santé ». Cette valeur accentue l'acceptation de la population dans la pratique du football chez les femmes. La seule reproche qu'on peut faire à la société, est le manque de mobilisation durant les matchs de foot féminin. Cependant ceci se confirme parmi les quinze hommes interrogés dont deux seulement ont une fois assisté à un match de l'activité. En outre ce comportement peut être souligné dans la presse qu'on ne sent pas organisée assez de débat dans la discipline par rapport au football masculin qui avant et après les matchs existent des débats dans presque tous les média. Cette situation pousse une dame non pratiquante à dire que « le football féminin s'arrête entre les filles qui le pratiquent ». les propos de cette dame prouvent que les média ne s'impliquent beaucoup dans la discipline comme on le sent dans le football masculin.

Cette flagrante orientation toujours vers le domaine masculin révèle une fois de plus la discrimination de sexe dans le football. En réalité, la région de Dakar possède des talents cachés dans le football féminin qui méritent plus de considération et de promotion.

## **II- /Manque de qualifiés dans le milieu**

Le football est dirigé par la majeure partie des entraîneurs non qualifiés. La plupart de ces entraîneurs furent des joueurs. Ils se sont introduits dans le milieu par leur passion en football. Voyant les filles se débrouiller toutes seules avec le ballon, ils ont jugés nécessaire de les aider disaient-ils. Ces entraîneurs qui se focalisent sur leur expérience de joueur pour entraîner posent problème au niveau de la discipline. Ceci est souligné par une joueuse qui disait : « nous avons besoin de bons entraîneurs ».

En principe le football est comme une « machine » difficile à manipuler. Elle demande assez de connaissance pour la mettre en marche. Vu le manque de connaissance de ces entraîneurs la marche du football féminin dans ces équipes ne peut être que pur hasard. Cependant la fédération ne réagit pas face à une telle situation. Et c'est seulement du 10 au 14 mai 2010 pour la première fois qu'un stage du football féminin est organisé par la FIFA à Dakar. Rappelons que les femmes ont commencé à jouer au football au Sénégal dans la région de Dakar en 1974. Une date qui fait de Dakar la plus ancienne région du football féminin du Sénégal. Trente six ans après une formation se note pour la première fois dans le cadre du football féminin. Une action qui devrait se faire chaque fois sachant que la discipline est animée par des gens non qualifiés qui ont besoin d'une formation pour mieux relancer le football féminin. Aujourd'hui ces anciens joueurs qui sont dans le milieu n'osent pas dénoncer publiquement les problèmes que rencontre la discipline car ils sont conscients de leur infiltration dans l'activité par passion. Etant dans un monde moderne où l'expertise ne se justifie que par des diplômes, un entraîneur disait « j'ai envi d'appeler une radio pour me faire entendre sur les maux du milieu mais j'ai honte de répondre aux questions concernant mes diplômes ».

Les propos de ce dernier marquent la nécessité d'avoir une bonne formation. Un travail que la fédération doit faire en organisant des stages et en recrutant des qualifiés de la discipline.

Les stages sont les moyens d'acquisition et de valorisation des connaissances. Par ce processus on améliore l'expérience qui est la seule qualité que possède La majeure partie des entraîneurs du football féminin. En outre dans le cadre des

stages, une information a été retenue lors des entretiens avec les entraîneurs du football féminin que, les stages ne manquaient pas de la part de la fédération mais seulement ils sont coûteux et les revenus de leurs clubs ne les permettaient pas de s'engager dans ces formations. Ce qui fait que ces derniers ont félicité l'acte de la FIFA non seulement pour leur focalisation mais aussi pour la gratuité du stage.

### **III-/ Transformation Physique**

Le corps humain est l'élément biologique qui regroupe les aspects fonctionnels de la vie. Ainsi pour la bonne santé du corps, les activités physiques participent fortement. Dans le sport de compétition surtout le football, certaines femmes se réservent dans la pratique de l'activité à cause de la transformation physique et les influences de la discipline. En réalité on constate un comportement masculin de la part des joueuses par leur habillement, leur démarche et même leur style de coiffure. Une attitude qui est un peu mal vue par notre culture qui préfère la femme en habillement féminin après le sport. En effet l'aspect que les filles fuissent est la transformation physique qui est inévitable dans le football. En compétition, le corps répond à un outil, un objet au détriment du corps sujet, du corps du plaisir ; elle privilège aussi le corps du rendement au détriment du corps ludique, du corps libre.

En plus de se donner en spectacle, le corps dans la compétition est vendu pendant le déroulement de la compétition. En football la préparation physique répond à la transformation corporelle en sollicitant les filières anaérobies et aérobie. En anaérobie, le sportif augmente sa musculature qui consiste à développer la force dans le but de produire des actions explosives. Le travail de la filière aérobie consiste à développer l'endurance nécessaire pour un joueur de tenir un effort pendant longtemps. En effet c'est à cause de cette méthode d'entraînement qu'on peut noter une transformation physique. Ce changement corporel accentue l'ironie sur le corps surtout féminin par l'expression « garçon manqué » ; une qualification dérangeante qui demande du courage pour supporter les harcèlements. Cependant le corps a une signification particulière car il marque notre existence physique au monde et est un lieu d'expression de nos sentiments mais aussi de reconnaissance identitaire.

En effet plusieurs interprétations peuvent être faites de cette masse, cette configuration du corps .On peut alors parler de plusieurs corps ou de présentation du corps sous plusieurs formes. Sur ce, on peut citer Mama Sow (17) sur ces propos de « corps porteur de signes, reflet du groupe d'appartenance, corps agressif », mais également de « corps de plaisir, support de sexualité ou corps de la douleur » Cette qualification du corps fait par Mr SOW peut perdre certaines de ses qualités à cause de la transformation physique due à l'entraînement.

#### **IV- /Le cadre financier et infrastructurel**

Dans le volet financier, le football féminin subit des difficultés malgré la subvention octroyée par la fédération aux clubs. Ce geste d'une somme d'environ trois cent mille par année est jugé insuffisant par les acteurs du milieu. Au fait dans une discipline sportive comme le football les conditions de travail peuvent confirmer l'insuffisance des subventions.

En effet les bilans faits brièvement par certains entraîneurs lors de nos entretiens, limitant sur des regroupements dépassent les un tiers des subventions .Sur ce des propositions d'augmentation des subventions sont sorties par certains entraîneurs allant d'un million à cinq million de francs CFA. Les motifs étalés sont nombreux parmi lesquels on peut citer la location des terrains, les déplacements des joueurs, la participation aux stages payants et les regroupements .En outre l'obtention des subventions semble arrivée tardivement au niveau , une situation qui empêche les motivations dans le démarrage d des activité de certains équipes .

A Dakar le plus important des financements du football féminin est fait par les personnes de bonne volonté. Une manière de montrer combien de fois les encadreurs se mobilisent pour essayer de mieux développer le fonctionnement du football féminin.

Dans le cadre infrastructurel, le football féminin subit un déficit dans la région. Le football est une discipline qui s'acquiert actuellement par le biais de la formation. C'est-à-dire une façon de former et d'avoir un suivi sur les talents de demain. Dans la région, les équipes féminines utilisent les cours d'écoles ou rarement les terrains pendant les heures vacantes pour s'entraîner. Des joueuses qu'on peut dire

talentueuses par le biais de leur environnement éducatif sans passer par un centre de formation.

La politique de formation des jeunes filles manque dans le football. Un projet est nécessaire dans toute discipline sportive pour le développement. Dans les projets de la fédération la création des écoles de football pour les filles n'est pas encore d'actualité. En effet l'idée d'un tel investissement est entrain d'être étudiée mais rien n'est retenu jusqu'à présent. En effet la préoccupation de la fédération sénégalaise c'est l'augmentation d'autres catégories dans le foot féminin par rapport au nombre de licenciées qui est de 570 pendant la saison 2008 2009 dans la région de Dakar.

Dans la région nulle part ailleurs on a enregistré un tel projet dans le football Féminin. Au fait l'idée de projet est d'ailleurs minimisée par les entraîneurs en disant : « comment la fédération peut tenir un tel projet sans d'abord prendre en charge correctement les clubs féminin existants ». Les problèmes ci-dessus énumérés sont les causes fondamentales du blocage du Football féminin à Dakar. Pour surpasser cette situation, des propositions seront sélectionnées dans la suite de notre étude sur l'ensemble des causes par le biais des perspectives.

## **V- / Les perspectives**

En premier temps la réflexion est focalisée sur l'aspect social lié à la différence naturelle des humains. C'est-à-dire par rapport aux privilèges alloués entre les deux sexes .En réalité, l'homme et la femme sont en perpétuel lutte idéologique sur le maintien de la dominance pour les hommes et la réclamation de l'égalité pour les femmes.

Certes les hommes n'ont pas un thème approprié mais la résistance se sent indirectement devant les thèmes destinés aux femmes. C'est-à-dire les thèmes comme l'émancipation, la parité sont acceptées mais l'application à ces notions ne sont pas à 100%, de la part des hommes. Ceci se note surtout dans la société Sénégalaise par le football d'où la discrimination est flagrante entre le football féminin et le football masculin dans leur déroulement et leur prise en charge. La

priorité de la discipline tournée vers l'activité masculine, a fait l'objet de la proposition des solutions pour équilibrer le fonctionnement du football Sénégalais.

Pour ce, un plan de conférences médiatisées est proposée d'abord pour expliquer les voies adéquates pour le développement d'un sport. Ensuite faire un exposé sur l'apport actuel du football dans le monde par les différents sexes. Une façon de montrer que le football n'a pas de préférence pour ses pratiquants, il invite toute sa population dans un règlement unique ; ce qui signifie que ni l'homme, ni la femme, aucun n'est favorisé par le règlement. Les conférences seront dirigées par les experts du sport avec une périodisation de 3 fois par année :

Une en pré-saison, une autre pendant les compétitions, enfin une troisième en fin de saison. Le but de ces conférences est d'apprendre à distance, l'organisation des différentes bases du bon développement de sport à la population. En outre de permettre à cette population surtout les hommes d'accepter profondément les réclamations des femmes et aussi de donner plus d'envie de découvrir les talents des Femmes dans le football.

-Dans le cadre des entraîneurs non diplômés, la fédération doit pouvoir offrir des stages gratuits chaque mois pour accélérer la formation. L'objectif visé est de permettre aux filles d'avoir une bonne formation ou des bons entraînements, aux non diplômés d'acquérir des connaissances et de pouvoir se sentir libre pour exprimer leur doléances.

Dans le domaine de la société, le mieux à ce niveau est de convaincre la population de changer leur mentalité sur la vision négative du corps sportif des pratiquantes. Dans cette situation le principe des conférences est bien placé et se focalisera cette fois ci à expliquer le comportement et la transformation du corps des joueuses à travers la discipline. Une façon de faire comprendre à toute la population qu'un muscle qu'on entraîne intensément se développe et peut déformer le corps. Ce but de l'entraînement ne devrait pas être une cause de moquerie quant il est atteint par les filles pratiquantes du football. L'objectif de cette proposition est d'expliquer que le comportement et la transformation physique des joueurs sont influencés par la discipline et ne sont que passagers.

Le financement et l'infrastructure, constituent un des piliers du développement. Dans le football féminin, ils prennent le dernier rang dans l'exécution. Cela se justifie par la subvention insuffisante d'environ trois cent mille francs CFA et l'utilisation des heures vacantes de certains clubs pour s'entraîner dans les terrains réservés aux équipes masculine.

Ainsi dans l'intention d'améliorer ces situations, une vision se fixe en direction de la recherche des parrains, des correspondances extérieures ou intérieures, de l'alternance équilibrée à l'utilisation des terrains ou stades et la création des écoles et internats de football et étude pour le football féminin.

Dans le cadre du parrainage, la fédération doit solliciter des autorités et même des stars du football qui accepteront de l'épauler dans le financement. Dans ce domaine la fédération ne fera que créer le lien entre Les deux (2) camps. C'est-à-dire entre le club et le parrain. Ce processus sera adapté aussi pour les correspondances qui s'agiront de faire appel aux pays développés.

Certes actuellement rien ne se fait sans intérêt ainsi un regret ne peut être noté à ce niveau si c'est nécessaire pour aider le développement du football féminin qui est une discipline montante. Les solutions proposées peuvent aider la fédération dans ces tâches, et peuvent permettre aux joueuses de se bénéficier d'un contrat extérieur.

Dans le cadre infrastructurel, un programme d'utilisation des terrains ou stades devrait être fait par la fédération pour les clubs masculins et féminins proches. En dehors de l'utilisation des espaces, la réflexion tourne autour d'un projet pour la formation au bas âge des jeunes filles dans le football.

A Dakar aucun projet n'est mis sur pied dans le cadre de la formation du football féminin signalé par les entraîneurs. C'est la raison pour laquelle une proposition de la création des écoles et des sections sports- études est nécessaire dans le football féminin pour les moins de 15 ans. Ces projets permettront d'avoir une bonne base de joueuses talentueuses. L'étude leur permettra de se préparer à un métier en cas d'échecs causé par de blessures ou autre phénomènes.

Le football féminin est une discipline prise au sérieux par les filles engagées qui méritent des soutiens et des encouragements par l'ensemble de la population.

# CONCLUSION

## **CONCLUSION**

Le football féminin Sénégalais est accepté et mobilisé dans toute la région de Dakar. Seulement, Il souffre d'un manque de soutien et de prise en charge équitable par rapport à son homologue masculin. Cependant l'objectif de notre être est de dénoncer les obstacles auxquelles confronte Le football féminin, qui sera approuvé par les résultats de notre recherche par le biais des populations entretenues.

Sur ceux, on a l'aspect technique qu'on note à la tête des équipes féminines des entraîneurs non diplômés dans le milieu. La majeure partie de ces dernières sont des anciens joueurs qui mènent leurs travaux par leur expérience. Vue l'insuffisance de l'expérience pour mener à bien le football, le mieux est d'organiser des stages pour former les acteurs de la discipline et permettre aux filles d'avoir une bonne formation.

En dehors du cadre technique, la discrimination des sexes dans la prise en charge des pratiquants de la discipline se sent tourner vers les hommes. Un acte qui pousse à penser qu'au Sénégal, la parité et l'émancipation ne sont que théoriques.

Le football féminin répondra à un développement dans la région si la fédération égalera l'utilisation de son énergie de prise en charge dans les deux(2) camps (football masculin et football féminin).

## BIBLIOGRAPHIQUES.

Arnault, Pierre. Theret, Thierry : histoire du sport au féminin Tome I – le sport au féminin. L'harmattan, Paris, juillet 2000

Bigot, Yves. Football. Edition Grasset et Frasnelle, Paris ,1996

Haenni, Tatjana. Cooper, Keith .Deuxième symposium sur le football de la FIFA. Los Angeles juillet 1999 -2002

Mémoire Adama SECK : « Islam, femmes voilées et pratique sportive », 2006-2007

Mémoire Juliette MENDY : « Le football féminin au Sénégal : problèmes liés à son développement », 2001-2002

Http:// [www.google.fr/Footballféminin/Wikipédia/06-01-2010](http://www.google.fr/Footballféminin/Wikipédia/06-01-2010)

# ANNEXES

## **ANNEXE**

### **GUIDE D'ENTRETIENS**

#### **ENTRETIENS POUR PRATIQUANTES**

- 1- Quel âge avez-vous ?
- 2- Quel est votre niveau d'étude ?
- 3- A quel âge avez-vous commencé à pratiqué le football ?
- 4-Etes vous dans un club, lequel ?
- 5-Comment vos amis vous perçoivent en tant que joueuse ?
- 6-Comment vos parents vous perçoivent ?
- 7- Pratiquez-vous régulièrement le football ?
- 8-Avez-vous une fois participée une compétition officielle ?
- 9 Quels problèmes rencontrez-vous dans le football ?
- 10-Selon vous qu'est ce qui est nécessaire pour la bonne marche du football féminin ?

## **GUIDE D'ENTRETIENS**

### **ENTRETIENS POUR LES NON PRATIQUANTES.**

1-Quelle est votre opinion sur la femme pratiquante du football ?!

2-Avez une fois assistée à un match de football féminin ?

3-Qu'en pensez vous de cette discipline pour les femmes ?

4-A-t-elle un avenir pour la femme sénégalaise ?

## **GUIDE D'ENTRETIENS**

### **ENTRETIENS POUR LES HOMMES**

1-Quelle est votre opinion sur la femme pratiquante du football ?

2-Avez-vous une fois assistée à un match de football féminin ?

3-Qu'en pensez de cette discipline pour la femme ?

4-A-t- elle un avenir pour cette dernière ?

## **GUIDE D'ENTRETIENS**

### **ENTRETIENS POUR LES ENTRAINEURS.**

1-Comment êtes vous devenus entraîneurs de football féminin ?

2-Avez-vous subi une formation pour entraîneur ?

3-A votre connaissance la fédération organise-t-elle des stages dans le cadre du football féminin ?

4-Votre équipe est-elle affiliée à la fédération sénégalaise de football ?

5-Est-ce que la fédération octroie des subventions aux équipes féminines de football ?

6-La fédération a-t-elle des projets pour le football féminin ?

7-Est-ce que votre équipe bénéficie de la subvention ?

8- Quels problèmes confrontent le football féminin ?

9- Quels problèmes confrontent les joueuses ?

10- Votre équipe a-t-elle une fois participé à une compétition officielle ?

11- Quelle préparation physique peut-on développer chez les pratiquantes ?

12- Selon vous qu'est-ce qui est mieux pour le bonne marche du football féminin ?

